

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I
Teléfono núm. 31
Dos ediciones diarias
Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana
PAMPLONA
Viernes 22 de Octubre de 1897
Redacción y Administración:
Espoz y Mina 2. 2.ª derecha,
— PAMPLONA —
Número 159
Apartado núm. 3

MUSICA y PIANOS
Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.
E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43
PAMPLONA
darse catálogos que se remiten gratis.

EL ECO DE LA MODA
Se publica los domingos, con la misma fecha en Francia y España
Gran revista de modas ó interesante á las señoras.
Esta revista publica su primera página en colores y dá con cada número un patrón cortado siempre diferente; además contiene interesantes folletines, descripciones de los figurines y una nutridísima miscelánea de economía doméstica.
Cada número solo cuesta veinte céntimos.—Se encuentra de venta en casa de corresponsal don JUAN DIAZ, plaza de la Constitución, número 6 tienda.

EDICION DE LA MAÑANA

NOTICIAS
Acaba de verificarse en Elizondo con toda ostentación, el enlace de la señorita Cristina Osacar, con el distinguido doctor en ciencias y farmacia don Jesús Goizueta, residente en Estella.
Fueron padrinos el hermano del novio y la respetable señora doña Rosa Seminario de Osacar, esposa del conocido banquero donostiarra, don Albasio.
Por la tarde, después de un espléndido banquete, los novios marcharon á Madrid desde donde efectuarán un viaje de recreo por Andalucía y el extranjero.
Reciban nuestra enhorabuena.

en las provincias de Guipúzcoa y de Vizcaya.
Los carlistas están muy descontentos del alarde de fuerzas, que producen pánico entre los campesinos, á los que se les había hecho creer que todo el ejército estaba en Ultramar.
Novela.—Se ha puesto á la venta en las principales librerías *Luisa*, novela original de Rafael Barrios.
GRAN SOMBRETERIA
5 Calceos es 5

Información del
"HERALDO DE NAVARRA,"
(Servicio de la noche)
Conferencia telefónica
(PRIMERA)
Manifestaciones de Moret
22 (1897)

**El señor ministro de Ultramar hablando hoy con los periodistas les ha autorizado á manifestar que son completamente inexactas las versiones circuladas en la prensa respecto á disensiones habidas entre el general Correa y sus compañeros de gabinete.
Ha dicho que por el contrario, sus relaciones son muy cordiales y que el ministro de la Guerra no hace más que coadyuvar con todas sus fuerzas á la marcha que el gobierno ha emprendido para la pacificación de Cuba.
Ha manifestado también el señor Moret que carece de todo fundamento lo dicho por la prensa de que el contralmirante señor Bermejo haya recibido telegramas del jefe del apostadero de la Habana respecto á las cuestiones surgidas con motivo del relevo del general Weyler, asegurando que el ex capitán general de Cuba acata las órdenes del gobierno de S. M. y se dispone á cumplirlas con perfecta exactitud.**

El ministro de Estado
El señor Gullón ha negado lo que le atribuyen algunos periódicos con referencia á la nota con que el gobierno español contesta á las reclamaciones de Woodford, afirmando por el contrario que la contestación del gabinete revestirá las formas corteses pero no exentas de energía que constituyen la norma que en las relaciones internacionales ha de seguir el gobierno que preside el señor Sagasta.

Conferencias
Esta tarde ha celebrado una muy importante los señores Sagasta, Puigcerver y Egulio para tratar de asuntos burocráticos.

La Compañía Trasatlántica, de acuerdo con la Dirección general de Correos, ha dispuesto que los días 23 y 30 del corriente, salgan de Barcelona y las Palmas respectivamente con rumbo á Cuba el vapor *Alicante*, y el 5 de Noviembre de Santander y para el mismo punto el vapor *Colón*.
Ambos barcos conducirán correspondencia.
Nos remiten para su inserción la siguiente gaceta:
¿Nos podrá decir el señor Ansoategui por qué causa no se han entregado este año los premios á los alumnos de la escuela de Artes y Oficios que los obtuvieron en los últimos exámenes celebrados?
La sociedad arrendataria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas, ha nombrado representante del primer distrito, en que divide la península, que comprende las provincias vascongadas y las de Navarra, Burgos, Logroño y Santander, al señor Machimbarrena.
Ha pasado por la estación de Alsásua procedente de Madrid y con dirección París y el Havre, desde donde se embarcará con rumbo á Nueva York, el ex ministro don José Canalejas.
En San Sebastián se le unirá el distinguido oficial de la armada don Baldomero Vega de Saotome, quien le acompañará en toda su expedición.
Los deseamos feliz viaje.
Ayer tarde yendo de paseo los niños del colegio de Santo Tomás de Aquino, al salir por el portal de Francia, el niño Celedonio Martínez se halló una bolsa bordada que contenía tres pesetas y cinco céntimos, la que se apresuró á entregar al profesor don Doroteo Yoldi, y queda á la disposición de quien la haya perdida, en el colegio citado.

Lectura á domicilio
Por seis reales al mes puede cualquiera leer cuatro tomos de preciosos libros muy raros, de los mejores autores.
Todo abonado recibe en el acto de hacer el pago del primer mes
Como regalo
una bonita estampa oleográfica de gran tamaño propia para cuadro.
Plaza del Castillo, número 8, Centro de suscripción.

Sustitutos
Se ceden licencias absolutas y segundas reservas. También se hacen cambios.
Para informes y demás dirigirse á don Tomás Harregui, Pamplona, oficinas: Mayor, 2, 3.ª, y Caló Europa.

Dr. ARNAL Especialista en las enfermedades de la vista.—En su clínica que hace veinticuatro años tiene establecida en Zaragoza, calle del Coso número 13, segundo frente al arco de San Roque, se siguen curando todas las enfermedades de los ojos por graves y crónicas que sean practicando en los mismos tomos clase de operaciones, como son cataratas, rijas, colocación de ojos artificiales, etc.—Más de veinticinco años dedicado exclusivamente á la curación y operaciones en los ojos con feliz éxito.—Consulta diaria de diez á una. También por correo remitiendo cinco pesetas. Gratis á los pobres de nuevo á diez.—Calle del Coso, 13, segundo, frente al arco de San Roque, ZARAGOZA.

Establecimientos provinciales DE BENEFICENCIA
En la administración de los mismos, sita en el Hospital, se admitirán muestras y precios de garbanzo y alubia blanca y de color, hasta el día 25 del corriente y hora de las once de la mañana.
Pamplona 19 Octubre de 1897.—Por acuerdo de la comisión Directiva.—El administrador, **Vicente Martón**.

Arriendo de molino harinero
La Sociedad del molino harinero de Roncal pone en arrendamiento el mismo, por tiempo hasta fin del año 1900 sobre el tipo de 250 robos de trigo al año, con las condiciones que están de manifiesto en poder del que suscribe.
El que quiera interesarse, podrá dirigirse al mismo, hasta fin del corriente mes.
Roncal 12 de Octubre de 1897.—**Félicia Lafuente**.

Banco Vitalicio de España
La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña
Compañías de seguros sobre la vida reunidas
Capital social
15.000.000 de pesetas
Representaciones en toda España
Domicilio social: Calle Ancha, 64 Barcelona
Inspector en Navarra, Sebastian Gastearca.
Plaza del Castillo, 36, tercero, Pamplona.

Mantecadas de Viena
Única casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 1'50 docena. En cajita á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas.
Pastillas de café y leche
Se hacen todos los días con riquísima leche condensada y café Moka. Precio 1,50 pesetas libra.
En cajitas á 0'75 y 1'50.
Plazuela de San Nicolás, 64
CLAUDIO LOZANO ml s
Depositorio del producto *Glandario*.

Enfermedades de los ojos
Consulta diaria de 10 á 1 y de 3 á 6
Por el médico especialista
E. RUIZ LANAJA
San Miguel 22, 2.ª PAMPLONA
Ocho años de estudio y práctica de la especialidad y más de dos establecido en esta ciudad, donde soy el único dedicado exclusivamente á las enfermedades de los ojos.
Martes y sábados consulta de tarde gratis á los pobres.

Venta de fincas
ENTAFALLA
Primera. Una fábrica de aceite con dos magníficas máquinas con ruedas, volante de engranaje con fuerza para estrujar las aceitunas; dos molinos para la molienda con cuatro rulos y un depósito para aceite de cabida de unos mil decalitros y sus depósitos; dicha fábrica está enlucada, las bóvedas con cielo raso, tiene habitaciones y agua suficiente para la elaboración de la precitada fábrica, la cual está situada en la calle del Hortanuco.
Segunda. Otra fábrica de aguardiente; tiene un depósito de piedra sillar para sostener el agua corriente que pasa con el objeto de elaborar los aguardientes; tiene su lagar para el residuo de las brisas; toda ella está enlucada, y además dos grandes depósitos para tener vinos, que su cabida es de cinco á seis mil decalitros, libre de toda carga y susceptible para producir ocho mil reales vellón anualmente, con sus dos calderas, cuyo artefacto se halla también situado en la misma calle que la finca anterior con las mismas afrontaciones.
Tercera. Un olivar en el término de la Navaja, regado de cuatro robadas y media de terreno y contiene 55 olivos.
Cuarta. Una pieza en el término de Curtido, de cabida de cuatro y media robadas.
Otra viña en el término de la Celada, de cabida de nueve peonadas y como una robada de terreno por falta de cepas.
Otra viña en el término de Baquero, de cabida de tres peonadas y media.
Otra viña en el término del Avaco, de cuatro peonadas y noventa cepas y seis olivos.
Una pieza en el mismo término de Avaco, de cabida de doce robadas.
Una pieza en el término de la Pedrera, de cabida de diecisiete robadas.
Para sus condiciones pueden acudir á don Martín Miguel Erro, notario de Tafalla, ó á su propietario Babil Jimenez.
También se cederán estas fincas á plazos.

Camisería y Corbatería
DE ELIZALDE HERMANAS
—SAN SATURNINO—
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.
También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación.
Se hacen arreglos en camisas de oballero á precios arreglados.

Cemento Portland y pipas vacías
En el almacén de maderas de Cayetano Lapoya y Compañía, Pellejerías 78, se vende excelente cemento Portland.
Hay también de venta una partida de barriles vacíos que se cederán en buenas condiciones, así como pipas para vino.
Almacén de maderas de Lapoya y Compañía, Pellejerías 78.

conciernen al Tesoro público y al Banco de España, de cuyo establecimiento es director el último de los nombrados señores.
También han confederado extensamente los señores Pidal y general Polavieja.
Informes autorizados me permiten asegurar que el expresidente del Congreso busca con estas entrevistas el modo más ventajoso para que su fracción ingrese en el partido que acudilla el señor Silvela.
Esta actitud del señor Pidal señala perfectamente la descomposición que existe entre los conservadores.

La salud del presidente
El señor Sagasta completamente mejorado de su indisposición ha dado un paseo por la Moncloa, acompañado de varios amigos.

Una bomba
Desde Valencia telegrafian que en la calle de Zaragoza de dicha ciudad, al efectuarse algunas obras, ha sido hallada una bomba.
Reconocida por los peritos resulta que dicho proyectil estaba enferrado desde los tiempos de la invasión francesa.

Un atentado
Telegramas de Londres participan que en Tabar (Canada) un sujeto llamado Carnio disparó varios tiros de revolver sobre el primer ministro de dicha colonia inglesa causando heridas de consideración en la cabeza.

Mejoría
Encontrase mejor de la dolencia que le aquejaba el ministro de Marina señor Bermejo.

Visitas
El señor Capdepón ha sido visitado hoy en su despacho por los señores marqués de la Vega de Armijo y Sardeat.
Al señor Canalejas á pesar de haber llegado con retraso el expreso del Norte, han sido muchas é importantes las personas que han acudido á la estación de San Sebastián á despedir al joven é ilustrado ministro liberal.

Importante
En los círculos políticos de la Corte se atribuye excepcional importancia á la larga conferencia celebrada esta tarde entre los señores Sagasta y Labra.
Créese que en ella se ha tratado de los medios conducentes á la pacificación de Cuba.

Consejo de ministros
Mañana se reunirán los ministros en la presidencia.
Supóese que en él se ultimará la combinación diplomática y la designación de personas para los altos puestos que están sin proveer.

Varias noticias
Para mañana se prepara un "meeting" de panaderos.
—En Mustafá (Marruecos), se ha derribado una casa ocasionando la muerte de tres personas.
—Telegrafian de París que la escuadra italiana se dedica estos días á hacer maniobras de guerra. Concédese alguna importancia á las órdenes recibidas por el gobierno italiano.

EDICION DE LA TARDE

22 de Octubre de 1897

Sinceridad carlista

Con el mismo título, pero cambiando la palabra carlista por la de fusionista, publicó ayer *El Pensamiento Navarro* un artículo editorial en el que trata de negarse sinceridad al partido liberal para exponer al país la verdadera situación de las gravísimas cuestiones planteadas al encargarse del gobierno.

Pasamos por alto ciertas frases de dudoso gusto que figuran en el artículo mencionado; después de todo esas constituyen el pan nuestro de cada día en la prensa que defiende los principios reaccionarios, y no es cosa de fijarse en ellas más que de protestar enérgicamente de que se juzguen faltando tan abiertamente a la verdad hechos que están fallados en la conciencia de todos.

Fácil fuera hacer una enumeración sintética de los servicios prestados al país por el partido liberal, puede empezar cuando quiera *El Pensamiento Navarro* a comparar los servicios de su partido y el nuestro, discutiremos unos y otros, expondremos a la consideración del país lo que cada uno ha hecho por su prosperidad; seguros como estamos de que la victoria ha de ser nuestra.

Tachar de poco sincero al partido liberal significa tanto como negar la evidencia.

Acusar de falta de sinceridad al partido que desde el gobierno no ha hecho más que plantear el programa que sostenía en la oposición, negarle esas condiciones al hombre, que como el jefe ilustre de los liberales, ha enarbolado siempre la bandera más simpática a la nación, es tanto como cerrar los ojos a la luz de la razón y de los hechos.

Podrán discutirse más ó menos los actos del partido liberal; podrán apreciarse de modo diverso, según los prismas con que se les examine, lo que no cabe es tachar de falta de sinceridad y de patriotismo a la agrupación que en circunstancias tan difíciles como la muerte del malogrado don Alfonso XII, y en las gravísimas actuales no tiene inconveniente en echar sobre sus hombros la abrumadora carga del poder.

¿De cuándo acá puede decirse que no es sincero el partido que en las circunstancias presentes empuña las riendas del gobierno y con firme y seguro paso se encamina a lo que la nación le pide con unánime voz, a la anhelada paz que devolverá a España sus hijos para que a la sombra amantísima de las familias contribuyan con su trabajo y sus esfuerzos a la regeneración de la agricultura y de la industria y por ende a la del Tesoro, esquilado por las guerras?

El partido liberal es sincero, es patriota; tan patriota y sincero que su venida al poder, es el único modo de evitar esas catástrofes que preveían los amigos de *El Pensamiento* y de la que esperaban sacar tanto partido en provecho de su causa.

Quizá esta sea la explicación de que los carlistas acusan de falta de sinceridad a los liberales; ellos lo esperaban todo de la catástrofe y los liberales ponen todos los medios, y Dios mediante, conseguirán evitarla.

Eso es todo.

Los exámenes de Enero

Hay gran agitación entre los estudiantes, pues fundadamente suponen que el señor ministro de Fomento no concederá los exámenes extraordinarios en el próximo Enero.

En efecto, el señor conde de Xiquena ha declarado recientemente que se halla resuelto á mantener el decreto de 22 de Noviembre de 1889, y que nada lo hará desistir de su resolución, pues que la cuestión de fecha para los exámenes no afecta á la libertad de enseñanza ni poco ni mucho.

Algunos periódicos no lo entienden así, y se colocan resueltamente del lado de los estudiantes, sin comprender que con tal concesión son mucho los perjuicios que se irrogan á estos.

Y se explica esta afirmación nuestra; pues con las convocatorias extraordinarias se improvisan carreras de un modo maravilloso, apruébanse en un año ó dos las asignaturas de cuatro, cinco ó más cursos, y con tal precipitación ni los estudios se hacen como deben hacerse ni el estudiante sabe, al graduarse, una palabra de ciencia.

Esto sin contar con que hay muchos que en su afán de aprobar gran número de asignaturas, no aprueban ninguna ó irrogan graves perjuicios á sus familias, á la vez que perjudican sus propios intereses; y sin mencionar tampoco otras razones que originan en muchos casos esa precipitación, y que señala en su número de ayer nuestro querido colega *El Correo*.

Por todo esto, creemos muy lógico que el señor ministro de Fomento insista en mantener su decreto de 22 de Noviembre de 1889, inspirado solo en el interés que la clase escolar merece al señor conde de Xiquena.

Aunque los que hoy protestan no lo crean así.

Curiosidades

Las mayores casas del mundo

Mientras que los americanos construyen las casas más altas manteniendo el record en el número de pisos de sus inmuebles, los ingleses lo mantienen desde el punto de vista de la magnitud de la superficie de las casas particulares que hacen edificar.

En el hotel llamado Perworth House que lord Leconfield posee en Londres, hay ciento diecisiete habitaciones: la casa del duque de Richmond en Goodwood, es aún más grande y más de sesenta criados están empleados únicamente en el servicio y conservación de las habitaciones.

En Wingar-Park, residencia de lord Londonderry, cerca de Durham, una de las galerías contiene 509 cuadros y 720 estatuas y bajos-relieves. En la casa particular del duque de Westminster, en Heatón Hall, hay un comedor de 444 metros de largo para el servicio de 70 habitaciones.

Por último, el hotel privado del conde de Carlisle, en Maltón, tiene 129 habitaciones, repartidas en tres pisos solamente.

Desde el punto de vista del número de habitaciones, el record pertenece incontestablemente á España, cuyo palacio del Escorial tiene 4.565 habitaciones, 2.678 ventanas, 88 escaleras y 5.273 puertas.

Mastodonte en indiana

En la finca que un tal Spindler posee á seis millas de Waterio (Indiana), mientras trataban de sofocar un incendio en una pradera pantanosa, tropezó con un gran colmillo medio enterrado en el suelo.

Despertóse la curiosidad de Spindler, reunió los restos del colmillo, que se calcula alcanzaba entero quince pies de largo, y después de practicar excavaciones logró encontrar el esqueleto bastante bien conservado de un mastodonte, que debió medir dieciocho pies de alto.

Es esqueleto podrá armarse, pues solo se perdió en el pantano una pata del animal.

La isla de los ciclopes

El senador italiano Gravitore acaba de regalar á la Universidad de Catania la isla de los ciclopes, situada en las costas de Sicilia.

Esta isla no tiene más que un kilómetro de circunferencia, y está situada á cien metros sobre el nivel del mar. Según la leyenda, allí es donde los ciclopes establecieron sus fraguas.

La Universidad de Catania, considerando demasiado poco distinguido y menos científico el trabajo del herrero, se contentará con establecer

en el clásico islote laboratorios de botánica y de piscicultura.

NOTICIAS

A las ocho y media de esta mañana ha salido con dirección á Estella el gobernador militar de esta plaza general don Luis de Santiago acompañado de sus ayudantes señores Canalejo y Picostoste y la correspondiente escolta.

Dice un periódico: «Por acuerdo de la superioridad se ha acordado que las maniobras militares que vienen celebrándose en estas provincias, se prolonguen 15 días más caso de que el tiempo lo permita.

Esta orden se ha hecho ya circular entre las fuerzas que se encuentran operando.»

Parece que el nuevo ministro de Hacienda trata de suprimir las administraciones de bienes del Estado y las secciones de investigación en provincias, suprimiendo todas las plazas por reforma, según el proyecto de decreto que en la actualidad tiene casi terminado y que piensa presentar en el primer Consejo.

Una compañía de zarzuela de género chico, en la que figura la tiple señorita Bayona, ha solicitado el teatro de esta capital para actuar en él durante la temporada de invierno. La comisión de Fomento hará la concesión si se satisface el personal de la compañía, el repertorio y los precios que trata de establecer.

Ha sido destinado al quinto batallón de Artillería de plaza el capitán don Julian Pardiñas.

Se ha prorrogado hasta el día 30 de este mes el plazo para las redenciones del servicio militar á metálico.

Ha sido nombrado procurador general de las Escuelas Pías el sabio profesor reverendo padre José Abella.

Hace muy pocos días se ha inaugurado un nuevo faro edificado en la punta de Finisterre, sobre las rocas de Penmarc, que durante mucho tiempo fueron terror de los marineros bretones.

Será el más potente del mundo, pues tiene un aparato eléctrico que desarrolla una luz de diez mil bujías.

Este foco luminoso irradiará sus luces hasta la distancia de cien kilómetros.

Gobierno civil
Hoy se han expedido tres licencias de caza, tres de uso de armas y dos de pesca.

En el depósito municipal se encuentran veinte detenidos.

Audiencia.
Se ha dictado sentencia confirmando con costas la pronunciada por el juez de primera instancia de San Sebastián en la causa seguida contra Basilia Salaverria, por defraudación á la Hacienda.

El Boletín Eclesiástico de la diócesis de Toledo inserta una carta del Excmo. Sr. Nuncio Apostólico en España, en la que se establece la tasa de las dispensas matrimoniales, que es la que á continuación se expresa:

La de tercero con tercero sin causa, 225 pesetas; la id. con causa, 90; la de cuarto duplicado sin causa, 200; la de id. con causa, 80; la de tercero sencillo sin causa, 80; la de id. con causa, 50.

Además de esto, se abonará por cada dispensa 10 pesetas para secretaría.

A los pobres se les facilitará como en Roma, la cuestión de la dispensa, previo el informe que en conciencia crean deben dar los preladados.

Ha muerto repentinamente en Chicago el riquísimo Pullmann, inventor de los coches de ferrocarril que llevan su nombre.

Un despacho de San Petersburgo da la noticia de que el célebre escritor conde Tolstói se halla gravísimo y que en breve sufrirá una peligrosa operación quirúrgica.

Según dice un periódico, un individuo llamado Simón Lake, de Baltimore, busca la solución del problema de la navegación submarina por un camino enteramente nuevo.

Desesperado de conseguir un barco submarino estable y dirigible, se ha decidido á establecer en el suelo para no caer, es decir, á evitar en absoluto la posibilidad de que su embarcación se vaya al fondo desde luego.

El submarino en cuestión se llama *El Argonauta*, lleva ruedas como los vehículos en seco y constituye un automóvil herméticamente cerrado, que si no defraudada las esperanzas de su inventor, habrá de servir para explorar los fondos en que han ocurrido naufragios de importancia y recoger valiosos despojos.

Falta solo conocer el estado de los caminos submarinos para poder apreciar las probabilidades de marcha de este carruaje original.

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica una circular en que el general Correa expone que se propone no omitir medio para conseguir el decrecimiento de la mortalidad del soldado y el mejoramiento de la higiene de las tropas.

A esto se dirige la sección creada en el ministerio de la Guerra para el estudio de la interesante cuestión.

El nuevo director general de Comunicaciones, señor Barroso, está resuelto á corregir en seguida cualquier falta en el servicio que denuncie la prensa.

Mucho celebramos estos buenos propósitos que corresponden al celo demostrado siempre por el señor Barroso en los altos cargos que ha desempeñado.

Chulalong Korn I, ha concedido la gran cruz de la corona de Siam al capitán general de Burgos, Navarra y Vascongadas, señor Agustí.

Alcaldía
En la oficina de la alcaldía se encuentra á disposición de su dueño una gorra de niño correspondiente á un traje marinero que se encontró en la vía pública un municipal.

Los vecinos de las casas números 45 y 47 de la calle de Zapatería notaron que se habían practicado por alguien dos agujeros en el medianil y tejado de la primera. Personados los municipales no se encontró á nadie ni se sospecha quien sea el autor.

Los municipales han denunciado á una vecina de la calle del Carmen por armar un reyerta contra otra hiriendo á la mano izquierda.

El parte al juzgado correspondiente.

Los guardas de campo han denunciado á un vecino de esta capital y á otro de Cordovilla por tener el primero cuatro cabezas de ganado lanar pastando sin la correspondiente licencia.

Han salido esta mañana con dirección á Santander, en donde embarcarán para Cuba, noventa y seis reclusos de reemplazos anteriores.

Sigue más aliviado de la grave enfermedad que le aqueja, nuestro amigo el reputado médico don Manuel Pinós.

Deseamos vivamente su restablecimiento.

Hoy ha llegado á Pamplona el teniente coronel de la guardia civil jefe de esta comandancia, don Francisco Laborde.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que puedan anticiparse las permutas á los individuos del sorteo supletorio del contingente de Ultramar incorporados recientemente, siempre que reúnan las condiciones prescritas.

Ante la sala de lo civil de la Audiencia de Madrid comenzó ayer la vista de un pleito que afecta á la legislación foral.

Una señora llamada Vicenta Herrera, natural de Navarra falleció en Madrid dejando una cuantiosa fortuna.

Como la señora falleció sin testar, todos sus parientes entablaron la correspondiente demanda en reclamación de la parte que les correspondiera de la herencia.

El Juzgado falló que según las leyes forales en vigor en Navarra, los sobrinos de la finada no tenían derecho á la herencia y declarando únicos herederos á los hermanos, por no haber herederos más forzosos.

Contra esta sentencia se alzaron los sobrinos de la finada.

La vista del juicio en apelación comenzó ayer.

El abogado señor Salmerón, representante de los sobrinos, pidió que fuese recusada la sentencia, y que se dictase otra conforme á las leyes civiles, por haber sido doña Vicenta Herrera vecina de Madrid durante algunos años y haber perdido, por lo tanto, los derechos de fuero.

El Ministerio fiscal sostuvo en sus conclusiones la sentencia recaída en este asunto.

El Orfeón Pamplonés está ensayando activamente la gran misa

Quam gloriam est regum, á veces solas del maestro Vittoria, del siglo XVI para ejecutarla en la fundación de los años á San Francisco Javier. Es una composición regio XVI como en el actual llamó por civilizado y fué la admiración de los grandes músicos. Su autor era en aquella época, maestro de Capilla en la Catedral de Avila, siendo él y atención en composiciones místicas.

Entre las varias personas que han visitado al señor Gobernador civil misión de la Diputación provincial formada por los señores Ezevri, Gastón y el secretario señor Urquiza, los presidentes de las Audiencias territorial y provincial señores Covian y Ortiz, el fiscal de S. M. señor March y el general gobernador militar don Luis de Santiago.

Dice *El Pensamiento*: «El *HERALDO DE NAVARRA*, pretendiendo sacar punta al aviso electoral que ayer hicimos, alude en un punto que tendrá en nuestra casa su agencia de elecciones.

Sepa el colega que en casa de *El Pensamiento Navarro*, que es el Círculo Carlista, no caben liberales para cierta clase de negocios.»

No nos cabe duda de lo que afirma el colega; los liberales no irán á su casa, pero probable es que en ella habitan individuos tan ligados con personas no carlistas que alguno que milita en un partido liberal no necesita ir á la casa de *El Pensamiento Navarro*, porque se lo dan todo hecho.

El mismo colega dice lo siguiente:

«Ayer se desarrolló un incidente en el que fué protagonista el abogado tudelano don Gregorio Iribas.

Advirtiéndosele antes de entrar á informar que, no estando matriculado la Sala pondría algún inconveniente en el acto de la vista; sin embargo, vistió la toga y, gracias á la amabilidad del letrado contricante, no se desarrolló una escena un tanto desagradable ante el tribunal, porque el abogado de la parte contraria á la que apadrinaba el señor Iribas pidió la suspensión de la vista.

Damos esta noticia á mero título de información.»

El asunto ha quedado resuelto cumpliendo el señor Iribas lo que dispone el acuerdo del Colegio de abogados de Pamplona.

Instrucción pública.
Ha tomado posesión de la escuela de Aizpúa don Obdulio Ocariz.

Por real orden se ha dispuesto anunciar por oposición la escuela de niñas, de fundación en Ituran con el sueldo mínimo de 825 pesetas anuales.

Con objeto de que los señores gobernadores militares y demás autoridades tengan conocimiento de los días y puntos en que se encontrará el capitán general de este cuerpo de ejército, el señor Augusti seguirá el siguiente itinerario:
Día 22.—Pernoctará en Villarreal de Alava.

Día 23.—Revista de las fuerzas concentradas en Durango.

Día 24.—En Durango.

Día 25.—Saldrá S. B. por el ferrocarril central y del Norte á Echarriraran, donde se hallará desde el día 24 una escolta de un oficial y veinte caballos de Numancia para acompañar á S. B. el día 26 á Estella por la carretera de Lizarraga.

Día 27.—Revistaré en Estella.

Día 28.—Marcha á Lodosa con la escolta y después á Haro, donde permanecerá hasta el día 31 que regresará á Vitoria.

Dicen de la Habana que el miércoles último ha salido con rumbo á Coruña, el vapor *Reina Cristina* que conduce soldados enfermos y heridos.

Boletín Oficial:
Dando cuenta de haberse encargado del mando de esta provincia el gobernador civil don Antonio Dieffeburno y cesación del gobernador interino don Regino Garcia Abadía.

Circular del gobierno civil encargando la busca y captura del joven Victoriano Ripa y de la vecina de Tadela, Ciraca Lumberas.

Administración de Bienes del Estado.—Relación de los señores que acogidos á lo dispuesto en el artículo séptimo de la ley de 10 de Julio último y real decreto de 25 del mismo mes, solicitan legitimación de terrenos.

Información del "HERALDO DE NAVARRA" (Servicio de la tarde) Conferencia (SEGUNDA) Contra los yankees

El tema preferente de todas las conversaciones entre la gente política es la actitud en que se ha colocado nuestro gobierno en el asunto referente a las relaciones con los Estados Unidos.

Una nota

Dícese que Gullón y Sagasta han redactado una nota enérgica contra los Estados Unidos en la que se reclama por la solapada protección que aquel gobierno dispensa a los laborantes y que ha quedado manifiestamente probada con la salida del puerto de Nueva York de la última expedición filibustera.

Instrucciones

Relacionadas con la entrega de esta nota se han dado por telegrama detalladas instrucciones a nuestro representante en Washington señor Dupuy de Loms para que reclame con energía de aquel gobierno la observancia de la más estricta neutralidad, pues es tiempo según el parecer del gabinete liberal de que los Estados Unidos nos prueben esa extraña amistad que a todas horas pregonan.

Consejo

Hoy se reunirán los ministros en Consejo son objeto de tratar de esta cuestión a la que se concede suma importancia.

Actitud plausible

Algunos ministros se muestran decididos a no retroceder en este camino, y son partidarios de exigir al gobierno de Washington estrecha cuenta de su dudosa conducta para con nosotros, llegando a un cambio radical en la política de debilidades seguida hasta ahora con los yankees.

El jefe

En el Consejo de ministros de hoy quedará resuelta la norma de conducta que en lo sucesivo ha de seguir el gobierno en esta cuestión.

El señor Sagasta está dispuesto a afrontar con ánimo resuelto cuantas complicaciones pudieran venir por este cambio de política.

Se aplaude sin rebozo la actitud del ilustre jefe del partido liberal, diciéndose que solo así puede resultar fructuosa la gestión del gobierno y la del general Blanco.

Lo que dice Sagasta Se atribuyen importantes declaraciones al jefe del partido liberal.

Al decir de muchos de sus íntimos amigos lo que en la actualidad piensa Sagasta coincide con las manifestaciones que hizo no hace mucho tiempo en Avila.

Opina el presidente que en modo alguno pueden dejarse indefensos los derechos de España y que a toda costa se ha de necesario tener a raya a cuantos quieran detentarlos.

DE NUEVA YORK Mac-Kinley estudia

Mientras la cuestión de nuestras relaciones con los Estados Unidos se aprecia en España en la forma que queda apuntada, los telegramas recibidos de Nueva York aseguran que el presidente Mac-Kinley ha pedido todos los antecedentes que existen en la secretaría de Estado relacionados con la cuestión de Cuba a fin de estudiar el asunto detenidamente y formular conclusiones, que someterá a un consejo extraordinario de secretarios

que al efecto convocará oportunamente.

Mac-Kinley duda

Cree el presidente de los Estados Unidos que la pérdida para España de la isla de Cuba es irremediable, puesto que ha de sobrevenir en cuanto se acaben a nuestra nación los recursos de hombres y dinero de que está haciendo tan gran derroche.

Seguro de esto, Mac-Kinley duda entre dejar al tiempo que consiga la independencia de Cuba ó intervenir directamente en aquella campaña a fin de precipitar los acontecimientos.

Mac-Kinley disparata

De todos modos cree el presidente yankee que España se ha de ver forzada a abandonar en plazo breve la isla de Cuba.

Un artículo

El periódico "New-York Herald", publica un artículo en el que después de insertar mil ambustes y falsedades acaba por atacar duramente a España.

Aplausos

"El Liberal", de esta mañana aplaude calurosamente la actitud en que se ha colocado el gabinete Sagasta, diciendo que no podía menos de suceder así porque habiendo combatido tan duramente a los conservadores por sus debilidades con los yankees, los liberales al subir al poder han contraído la obligación moral de desarrollar todo género de energías.

Petición

El mismo diario pide al gobierno que se publiquen las cuentas de la guerra de Cuba, pues el país que durante dos años ha estado haciendo sacrificios sin cuento tiene derecho a conocer la inversión de los fondos que ha suministrado.

También pide que se diga con claridad el verdadero estado sanitario del ejército que opera en la gran Antilla.

Bona.

Weyler se resiste (TERCERA)

El Gobierno ha recibido un cablegrama de Cuba en el que se dice que Weyler no ha querido hacer entrega del mando al general Gimenez Castellanos que había llegado a la capital de la isla con objeto de hacerse cargo del mismo.

La noticia ha sido muy comentada en los círculos políticos de la corte donde se acentúan las censuras al capitán general de Cuba por su actitud de resistencia.

Lo que quiere Weyler Dicen algunos amigos del marqués de Tenorio que lo que se propone éste al no resignar el mando, es esperar la llegada del general Blanco para hacerle entrega personalmente del gobierno de la isla, aunque también se sospecha que los deseos del general son los de dar a la insurrección un golpe decisivo en los días que median hasta la llegada del marqués de Peña Plata con objeto de que éste se encuentre en la isla pacificada.

La actitud del gobierno Dicese que el gobierno no está dispuesto a transigir con la actitud del general Weyler y según manifiestan algunos ministeriales, no será extraño que en breve plazo se tomara una determinación enérgica contra Weyler.

Firma S. M. la Reina ha firmado entre otros decretos los siguientes:—Nombrando fiscal del Tribunal de lo Contencioso-adminis-

trativo a don Alfonso González.

—Id. director general de Hacienda del ministerio de Ultramar al señor Alvarado.

—Id. director de Gracia y Justicia del mismo departamento al señor Doltz.

—También ha firmado S. M. varios indultos correspondientes a la isla de Cuba.

De cumplido

Hoy han cumplimentado a S. M. la Reina los generales Polavieja, Chinchilla, Palacios, Barraquer, Mehugie y otros varios hasta el número de veinte y tres.

Sagasta bien

Restablecido de la enfermedad que venía padeciendo el señor Sagasta ha despachado hoy con S. M. la Reina.

El Consejo

A las cinco de la tarde se reunirán los ministros en la presidencia.

Aunque hasta hace poco se tenía por indudable que los ministros se iban a ocupar de la nota redactada contra los Estados Unidos, a última hora se ha desmentido, diciendo que por ahora no se ocuparán de tal asunto.

Lo que dice Gullón

Con objeto de saber a ciencia cierta lo referente a este extremo he hablado con el señor Gullón, preguntándole acerca del particular.

El ministro de Estado me ha dicho que no era cierto que en el Consejo de hoy pensaban ocuparse de la nota de referencia, puesto que la cuestión no está en el estado de madurez necesario para que recaiga sobre ella una resolución definitiva.

Yo por mi parte—ha agregado el señor Gullón—no suscitara el tratamiento del asunto porque encontrándose pendiente de algunos trámites entiendo que sería prematuro tratarlo.

Oficial de Cuba

En el ministerio de Marina se ha recibido un cablegrama oficial firmado por el jefe del apostadero de la Habana en el que se da cuenta que el cañonero caza-torpedos "Nueva España", ayudado por fuerzas del ejército consiguió en los días 17, 18, 19 y 20 del mes actual destruir e inutilizar en San Antonio y Corrientes varias viviendas y plantaciones establecidas por los insurrectos en varios puntos.

En la lucha sostenida tuvieron nuestras tropas un soldado herido gravemente.

Las fuerzas leales se apoderaron de documentos de muchísima importancia; de cieno diez mil quinientos cartuchos y de varios machetes y herramientas.

El asunto de Lluch

Telegrafía de Roma nuestro embajador cerca de la Santa Sede señor Merry del Val, que S. S. no ha terminado todavía el estudio de los documentos relacionados con el asunto de la incautación de los bienes de Nuestra Señora de Lluch.

Aunque S. S. se dedica asiduamente al estudio de la cuestión para decidir con arreglo a la más estricta justicia dado lo delicado del asunto, no ha podido todavía decidir nada en definitivo.

Lo probable

A pesar de esto nuestro representante cerca del Vaticano tiene la impresión de que S. S. se inclina a reconocer la razón que ha asistido a muchos ministros liberales al afirmar que los bienes de Lluch pertenecen real y efectivamente al Estado.

Reconoce no obstante que la Hacienda española ha empleado rudos procedimientos para la resolución del asunto.

Peris.

Telefonema de la Bolsa

COTIZACION COMPARADA

Table with columns for 'BOLSA DE MADRID', 'BOLSA DE PARIS', and 'BUENOS AIRES, ORO'. Rows include 'Deuda perpetua al 4 o/o interior', 'Deuda perpetua fin corriente', 'Acciones del Banco de España', etc.

Bénard y C. (Madrid: Juan de Mena 3. Representante en esta plaza el corredor de comercio don Antonio García Peña, San Nicolás 15 y 17, 4.º, y Plaza de la Constitución 26, bajo, teléfono número 127.

Boletín del día

SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 23

SANTO DEL DIA.—San Pedro Pascasio mar. Oficio divino en la catedral de San Pedro Pascasio con rito doble y color encarnado. En la Catedral.—A las nueve de la mañana horas canónicas y misa conventual. A las tres vísperas, completas y rosario en exposición de S. D. M. Al oscurecer la congregación de Escalvos de Maria celebrará rosario solemnemente con música por un R. P. del I. C. de María.

Valores locales y provinciales

Cotización del día de hoy

Table with columns for 'Compra' and 'Venta'. Rows include 'Acciones Crédito Navarro', 'id. Fabrica de Villaba', 'id. Sociedad Arteta', etc.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS Varones o, hembras o Total o DEFUNCIONES Ninguna.

MATRIMONIOS Rómulo Rodríguez y Juana Echandiá, residentes en Barasoain y Burgos respectivamente.

CHIPLADURAS

Primero CHARADA (Remitida por Un chiflado). Con licor y mineral resulta un pueblo en total.

Segundo PAJARERA ACROSTICA (Remitida por Ranglón y Turrancón y dedicada a Rey de Musatlo).

TERCERO GEROGIFICOS Por Rey de Musatlo. I I Gállego Carnero

Sustituir los puntos por letras de modo que se lean horizontalmente varias aves y en los asteriscos otra.

TERCERO GEROGIFICOS Por Rey de Musatlo. I I Gállego Carnero

FORO

Quinto TRIO DE SILABAS

(Remitido por Miriñaque.)

Sustituir los puntos por letras de modo que leyendo horizontal y verticalmente se lean: Nombre de varon.—En los ríos.—Esfuerzo de animo.

Sexto CHARADAS (Remitida por El Mochuelo).

Primera y dos son consonantes la tercera un animal segunda y tercera una diosa y mi toda una ciudad.

Septimo (Dedicada a El Extraño por Pepito Mantiguilla).

Yo prima que prima des mi tres cuando quiera Dios.

Solución a las chifladuras del último día: Ciento cincuenta aves son varias aves.—Caragante.—Peluca.

Al cuadro de palabras. C A R A A T A R R A T A R A R A

Han remitido soluciones: Menda el escarolero y el tuero 4, Un emento 4, Pepito Mantiguilla 4, Un poeta funebre 3 y 4, Zené mij 0, 3 y 4, El abate Faría a todas, El Barón Danglars a todas, Las bailarinas 1 y 2, Un gomoso 1 y 3.

BUZON

Picapedrero.—No me gustan. Miriñaque.—¿Que soy poco complaciente? ¿A que no dice eso la morena? Veremos lo que se puede utilizar.

Er Musajo.—Amitida su charada. por estar bien combinada.

Pimiento.—Lo cual que no le pasa a usted lo mismo, amigo Pimiento, pues de sus cinco chifladuras, tan solo una es buena; y eso que cuento con las del cesto.

El Extraño.—Quisiera publicar su geroglífico para que El maestro de escuela viese como se las gasta usted; pero es tan deficiente que no me decido a hacerlo. Venga otro y puede que nos entendamos.

El tres blanca.—No se impacienta amiguito que todo se andará. Buen viaje y que haga un punto y feliz regreso.

El rubio del montecillo.—No vale. Luis Cosabuenas.—En torno su r r mera charada; la otra no me gusta. Procure siempre que esas casillas le resulten a la misma altura de su apellido.

Una morena engañadora.—No se lo que me pasa, pero cuando lo veo charadas como la que usted manda... vamos no lo puedo remediar, me escamo. ¿Tratará de enseñarme también a mí?

Menda el escarolero y el tuero.—Ya sabía ó me suponía al menos, que eran ustedes una pareja con mucho ric aunque á primera vista no lo parecían. Vengan esas chifladuras y veremos.

Un torero.—Si señor, está aprobado y se publicará. Micijus y Zapirón.—Publicaré su charada. Sou ustedes unos gator medelos.

El abate Faría.—Lei su ca ta camelancias y me gustó mucho. Las chifladuras entran en turno.

El tio Paco.—La explicación que dá acerca de su primer geroglífico... no me satisface. Publicaré la charada y el otro comprimido.

La polka de los cocineros.—Conste amigo polka etc. etc. que aquí todo lo que se recibe se guarda con especial cuidado. Lo suyo no se guardó porque no merecía tanto honor. De todos los geroglíficos que manda me quedo con el quinto.

Si será por aquello de que no hay quinto malo? Un viajante.—El geroglífico está muy bien hecho, pero para publicarlo es necesario que antes se vea con el administrador del HERALDO, persona muy amable que le enterará mejor q o yo de la tarifa de anuncios.

Rigoletto.—Valen el acróstico y el geroglífico. Un admirador del bello sexo.—Idem el geroglífico segundo.

Uno que se burla de Francisca.—Bueno que se burla de esa infeliz Paca, pero por Dios no lo haga conmigo que ningún mal le he hecho. ¡Miren ustedes que mandarme el geroglífico de está la negra partida!

El Extraño.—Ponga un poquito más de cuidado al hacer los geroglíficos y déjese de poner sobre la mesa esos trastos caídos que para nada sirven.

Once mil.—¡Pa mi que está usted muy mal en ortografía! ¡Porqué no va una temporadita á la escuela! Quizás por un módico precio e dé lecciones nuestro Maestro, que es un sabio.

Picapedrero.—Desengáñese amigo, de que es más fácil picar piedra que hacer chifladuras. La charada no vale y respecto al geroglífico le diré que Dios le conserve esa facultad por muchos años, pa bien de su fisonomía.

Leviton.—No vale su charada. ¡Que día más fatal! Alberchigo.—¡Y como no va á ser fatal si me mandan ustedes unas cosas... Su primera charada no apaga ni con el todo, y la segunda es más mala que la primera conque ayúdeme usted á sentir.

Rigoletto.—No valen sus geroglíficos. Cascabelillo

HERALDO DE NAVARRA CUPON DE LA SECCION DE CHIPLADURAS Dia 22 de Octubre 1897

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 15'4 grados centígrados; y la mínima de ayer fué 1'3 La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 722'5. El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 310.

Imprenta de Juan Sanz.

GLANDARIO 6 café salud recomendado por todas las eminencias médicas.
Higiénico, agradable y económico
 Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
 » » octavo » 25 »
 Marca: La Torre del Oro
 Fabricante: ESTEBAN MARTINEZ y C.^o—SEVILLA
 Pídase en todos los ultramarinos y confiterías
 Depositario exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 64 Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblos. Condiciones de venta, inmejorables.

Tónico-genitales del DOCTOR MORALES
 Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA** debilidad espermatorrea y esterilidad.
 Cuentan 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.—**Dr. Morales Carretas 39 Madrid.**—En Pamplona farmacia de **J. Valencia.**

Atención
 En la calle de Pezo-blanco núm. 6, paraguitería, se hacen toda clase de composuras en sombrillas, paraguas, abanicos y bastones á precios sumamente baratos.
 El dueño de este establecimiento presenta un bonito surtido en paraguas de señora y caballero, con precios sin competencia.
 Especialidad en composuras **POZOBLANCO, 6.—PAMPLONA**

A los vinicultores y negociantes en vinos
 Se ofrece abundante y variado surtido de comportas, botones y demás artículos del ramo de tonelería en clases y precios no conocidos hasta hoy.
 Grandes almacenes en Pamplona, San Ignacio 40, y único depósito en Talalla á cargo de don José Calasanz, calle del Camino Real.
AGUSTIN VIVES

Albanistas y carpinteros
 Aprovechad la ocasión. Chapas y molduras de nogal y caoba á precios muy baratos.
 Papeles pintados, elegantes y de buen gusto, desde real y medio hasta veinte reales rollo. Lunas de espejo sueltas.
MAYOR 43, tienda de Antonio Astruc.

LA UNION
 Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828
 Establecida en París, 15, rue de la Banque.
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación
 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social.	10.000.000
Reservas.	10.135.000
Primas á recibir.	76.583.905
Total de garantías.	96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía » 211.246.625

Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.
 Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles ó inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.
 Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.
 Subdirector en Pamplona **PEDRO RIEZU, Nueva, 20, 3.º**

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 30 años por las **PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES.** Es el alimento mas generalizado y mas apropiado para los niños y los enfermos.

20 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 25 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
 La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.
 La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.
 La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
 La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
 La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.
 La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.
De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, unico agente en toda España.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL
 Principio activo de aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del **DR. PIZA**



Primer preparador español de dicho medicamento.—Premiado con **MEDALLAS DE ORO** en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suecia de 1896.
 El MORRHUOL contiene todos los principios primitivos del aceite de gado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del MORRHUOL con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

PASTILLAS BONALD
 Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores médicos para combatir las enfermedades de la **BOCA** y de la **GARGANTA**

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringofaríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS
 Pastillas cloro-boro-sódicas.
 Pastillas cloro-boro-sódicas, con cocaína y mentol.
 Pastillas cloro-boro-sódicas, con pilocarpina.
 Pastillas de cocaína y mentol.
 Pastillas de cocaína, codeína y mentol.
 Para los casos en que los señores médicos las consideren indicadas.
 Las pastillas **BONALD**, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Nuñez de Arce, 17
 (Antes Gorgiera)
MADRID

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

SE BUSCA AGENTES SERIOS
 Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones mediante fuerte remesa; han de dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de Anuncios de G. L. Daube et C.^o Francofort s/m.

LITINA SOLUBLE
 DEL DOCTOR ABADIA
 Unc ó dos frascos bastan para curar el **reuma** y **a gota**, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Allo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

VAPORES CORREOS
 para Montevideo y Buenos Aires
 Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos.
 Para cargas, pasajes y giros dirigirse á don Domingo Apesteguía, Plaza del Castillo, 38, piso segundo Pamplona.
 Casa en Buenos Aires: Rivadavia número 4138.

Huéspedes en Zaragoza y en casa particular y trato de familia se desean tener uno ó dos.
 Para referencias en el comercio de Jacinto Jorge.

LA RIOJA ALTA
 Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y **restaurants**.
 Depósito en Pamplona: señores **UTRAY é HIJO**.

Juan Delgado
 Gran surtido en perfumería guantería, paraguas, dominós de caouchut y objetos para regalos.
CASTILLO 1
ESQUINA A LA PERLA

HERALDO DE NAVARRA
DIARIO LIBERAL

Publica **dos ediciones diarias**: una de la madrugada con alcance telefónico y telegráfico de última hora para los suscriptores de fuera de la capital y otra para Pamplona por una ó varias conferencias telefónicas según la abundancia de noticias lo reclame.

Precios de suscripción

Los precios de suscripción al *Heraldo de Navarra* son los siguientes:
 En Pamplona un mes 1 peseta, tres meses 3 pesetas, un semestre 6 pesetas, un año 12 pesetas
 En el resto de España un trimestre 4 pesetas; un semestre 7.50 pesetas, un año 14 pesetas.
 En América un semestre 20 pesetas, un año 14 pesetas.
 En el extranjero un trimestre 11 pesetas, un semestre 20 pesetas, un año 35 pesetas.
 El pago será adelantado pudiendo remitirse el importe en sellos ó libranzas á la Administración del *Heraldo de Navarra*, calle de Espoz y Mina, 21, segundo, derecha Pamplona.
 A los quince de caducada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.